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我们经常会有这样的困惑：生活品质越来越
高，为什么我却不幸福？我们在生活中不停打转，
忙了半天，为什么还是不快乐？我们不停地追逐，
好像实现了目标，可是内心仍是感到空虚……

事实上，单纯的物质匮乏，只要不影响生存，未
必会带来多少痛苦。真正让人烦恼的，是外界的
人、事、物给我们戴上的枷锁，使我们无法挣脱。

其实寻求幸福感的重点，就在于寻求精神上的
幸福和满足。小编为您献上张德芬新书《我们终将
遇见爱与孤独》精彩书摘，跟着她一起在生活中“轻
装上路”，重塑自己幸福的模样。

一、不在乎外面的风雨波浪，才能达到内心的
安宁和满足

你肯定遇到过这样的情况，“我们关系铁，你不
买我的产品就是看不起我”、“你工资那么高为什么
不捐款？”、“帮我转发一下点赞填问卷”。我们因为
搁不下面子，而买了毫无用处的产品，浪费了大把
的时间。

很多时候我们都是因为太在乎别人的想法而
受苦。这样不但消耗了大量能量在外表的装模作
样上，更为自己的生活造成很多不便。欲戴王冠，
必承其重？欲要面子，必须自寻烦恼？其实不是
的，只要你理直气壮地拒绝、坦荡自然地过好自己
的生活，别人的流言蜚语自然会比较少，并且很少
会影响到你。只有挣脱他人想法的束缚，才能不在
乎外面的风雨波浪，才能达到内心的安宁和满足。
只要你做内心的女王，扔掉王冠，你依旧光彩照人。

二、追求幸福，在于坚持不懈
很多有能力的人，他们积极投入事业，奋发向

上，但是目标太高，身段也高，不肯从小的地方扎扎
实实地做起，总幻想有一天天上会掉下个大馅饼，
最终落得一事无成。这就是典型的好高骛远。

太过漂浮于空中的人，最终可能都会得出一个
结论：这个世界是不友善的，自己非常倒霉，总是没
有好运。这样的人谈何幸福感？所以定一个小目
标，踏踏实实全身心投入当中，让自己从中获得快
乐和成长，一步一个脚印，微小地幸福着。

对于幸福，每个人都必须花心思经营的，幸福
的追求不是一周或一个月的事情，甚至得花上一辈
子的时间，它存在于生活中的每个细节，你必须用
心发现它，然后发挥它，幸福的执行除了有效的计
划，更重要是坚持不懈。

三、打碎痛苦的过往，重塑幸福的模样
生命中遇到的一切，都是用来帮助你成长的。

所以我们面对过往的痛苦时，不能只是一味地逃避
掩盖，而是要怀着一颗感恩的心去体会它。

一个朋友叫H，他母亲去世的时候，他和弟弟一
样悲痛欲绝。料理完后事之后，两个人的表现却是

天壤之别。H把对母亲的思念化为力量，他学着给
自己做一桌母亲常做的饭菜，学着母亲的清洁窍门
打扫房间卫生，在日记中写母亲生前的温馨小事，H
渐渐走出失去母亲的伤痛，变得更加成熟稳重，再
提起母亲也是一脸笑意。

反观弟弟，母亲去世后一度酗酒买醉，后来经
哥哥劝导，辞掉工作回家休息一阵，后来他一直沉
浸在失去母亲的痛苦之中，不愿走出来，直到丢掉
工作、失去女友，变得胡子拉碴颓唐无力。

同样一件事，不同的处理方式，产生不一样的
结果。我们当然要学习H，面对痛苦，迎难而上，从
自己内心瓦解痛苦，积极面对它，打碎枷锁，重塑自
己幸福的模样。

四、只要昂首挺胸向前走，幸福就会跟上来
关于幸福感到底在哪里这个话题，网上曾经有

一个小故事：小狮子问狮子妈妈“幸福在哪里啊？”
狮子妈妈对小狮子说“幸福就在你的尾巴上。”

于是小狮子开始原地打转，抓自己的尾巴，怎么也
抓不到，于是问妈妈“为什么我得不到自己的幸福
呢？”狮子妈妈回答道“傻孩子，幸福不是这样得来
的，你只要昂首挺胸向前走，幸福就会跟上来。”

还请大家脱下自己负重的王冠，昂首挺胸，轻
装上路，幸福自然会跟上来，不信你试试。

本文内容摘自《我们终将遇见爱与孤独》
作者: 张德芬
出版社: 北京联合出版公司 （人民网）

荐读书摘：做自己的女王，轻装上路，幸福自然会跟来

1、毕飞宇：以赡养的心面对长篇小说
我写长篇小说最大的体会就是，它是我

的“爸爸”。他年纪大了，可能80多岁了，把
我养到50多岁，我必须做的事情就是赡养老
人、孝敬老人。我面对长篇小说，我为它服
务，以赡养的心面对它。

每当我写短篇小说的时候，非常不幸，
我认为短篇小说也是我的“爸爸”。我也是
短篇小说的“儿子”，但还是一个读高中的儿
子，我父亲是一个壮年的男人，他是哺育、滋
养我的。也许我写的一些长篇给我带来了
声誉和收益，未来人们记住我的是这几个长
篇，而实际上我所有的能力，在小说、文学当
中被发现，是短篇小说帮助我、哺育我、滋润
我，让我一点点看到小说内部的东西。比方
说短篇小说的人物，短篇小说的结构，短篇
小说的节奏，短篇小说的简约，短篇小说的
精准，短篇小说的生动，尤其是短篇小说的
留有余味。正是在短篇小说的操作过程当
中，我成长起来了，我有了一个比较健壮的
骨骼和肌肉，让我有能力滋养我的另外一个

“父亲”。
我是1983年到1987年读的大学，当时比

较热门的几个人首当其冲的是弗洛伊德。
一个乡下孩子，满眼看到的都是现实，突然
有人告诉你，还有另一个现实，在你的内
心。这个东西不仅仅是吓人，起码还让人多
了一双眼睛。另外一个比较热门的人物是
柏格森，他提出了一个很重要的东西是直
觉。以往我们都知道我们要做一个判断，通
过逻辑、概念分析在理性上做出一个结论，
做出一个判断来。但是柏格森告诉我们，很
多时候我们的判断可以跨过逻辑，然后直击
你面对的对象。对一个小说家来讲直觉是
特别要紧的一个东西，尤其我在南京大学上
课的时候反反复复说小说家的直觉，直觉对
于小说创作而言，无论是创作自身的重要性
还是理论上的研究，都是有价值的。

还有拉康，它的镜像理论告诉我们如何
认识自己，很多时候我们以为我们认识了自
己，可是怎么认识的呢？人是像看镜子那
样，从别人对你的评判当中获得的自我认
知。另外一个热门就是罗兰·巴特，我们都
知道中国文学是偏于抒情的，尤其是作家。
动不动把自己的情感拿出来，推动一下小说
内部的力量，可是如何才可以真正地看这个
世界？我不知道一个作家能不能做到真正
的零度，但有一个事情是真实的，我写作的
时候比较控制情感。

2、方方：短篇小说像中国的老式恋爱
我相信中国作家大部分在写作之前都

受过西方文学的影响，而且我相信大部分中
国作家特别是我这个年龄层的作家，一开始
都是以短篇小说开始的。就我个人而言，中
篇小说和长篇小说会让我尽兴，我写作的时

候会很喜欢这些内容，我热爱它们，就希望
它们的事情越来越多，就越写越长。短篇小
说经常会点到为止，就像人谈恋爱，写长篇
小说是西方化的恋爱。写短篇小说可能是
老式中国人的恋爱，很含蓄，话到这里为止
你自己去猜，是更收敛的情绪。我写短篇的
时候就会很节制，把话说到一半，我也很热
爱我的短篇小说，但是我希望它像一个传统
的中国女性谈恋爱，很羞羞答答，不把话说
透。我在写中篇或者长篇小说的时候，就会
热烈奔放，把我想写的都写出来。特别是写
长篇小说，一件事情发生另外一件事，每个
人都像一棵树的骨干，发出很多枝桠，可是
写短篇只让一个枝往上走，不会让更多的关
系发展。

长篇小说出版更容易是有市场原因
的。不知道为什么，中国老百姓特别喜欢看
长篇小说，这是市场需求。很多人写一个长
篇小说就可以出版，短篇小说要有10个构思
才可以出一本书，一些很好的作家最早起步
都是写短篇小说，短篇小说的训练对结构、
人物语言的讲究，所有技术在短篇小说当中
得到的磨练，成熟起来了，长篇小说作品和
作品的质量是不一样的。

3、苏童：阅读让我有了比较正常的小说观
关于东西方文学交汇和影响，每个人身

上发生的故事都不一样，我们这一代中国作
家在成长时期，对异域文化有大量涉猎。我
人生当中第一次接触真正的美国文学，是高
中时代，我在苏州的新华书店买了一本美国
当代小说集。这个小说集对于一个爱好文
学的高中生留下最深刻印象的是两篇，一篇
来自福克纳非常不福克纳的小说，《献给爱
丽丝的一朵玫瑰》，还有一篇是《伤心咖啡馆
之歌》。这个集子里有很多好小说，奥康纳
的《好人难寻》都非常好，太奇怪了，我为什
么对那两个小说念念不忘？这两个小说都
发生在美国南方，有一点哥特式味道，两个
故事主人公都是老处女，我是通过文学接触
到“美国南方”这个概念的。我确实写过表
现老处女生活的小说，坦率地说，这两个小
时的阅读，真正教会我的是，在我那样的年
龄已经发现，小说一定要写人物，人物跟意
识形态完全是反的，那次阅读我很感激，让
我诞生了一个比较正常的小说观。

在80年代，一夜之间欧美的文学理论涌
了进来，我的直觉是理论读得越多，我的头
脑越乱。写作从来不是靠文学理论支撑的，
确实没有一个小说家是为了实践验证某一
个文学理论而去写作的，写作往往是跟自己
没有梳理过的直觉、内心生活有关系，跟理
论无关。理论从来不是一个作家安身立命
之本，可要可不要，可读可不读，我从来就是
这个观念。

4、余华：作家关于写小说的文章都是瞎扯

我读过一些西方的文学理论，但是全忘
了。我读过西方文学史的书，比如有一套书
是勃兰兑斯的《19世纪文学主流》，知道各种
文化碰撞的新力量是怎么产生的。想想中
国每一个文化的辉煌时期，都是发生在外来
文化进来，所以从另一个方面来说法律禁止
近亲婚姻是有道理的。说到理论对小说的
影响，我可以负责任地说，包括我自己写的

“作家谈”也是假的，作家关于写小说的文章
都是瞎扯，理论更遥远了。

大家都在说短篇小说比长篇小说难写，
我的感觉是长篇小说更难写，因为耗的时间
很长。还有一点，一个作家想写出一部好的
短篇小说，相对来讲，概率比写出一部好的
长篇小说要大很多。短篇小说是在你感觉
特别好的时候在最适合写这个题材的时候，
写了这个题材就成功了。对文学，尤其是对
当代文学的期望不要太高，因为我们回忆一
下，过去80年代和90年代，我们出版了多少
书？而目前我们还在阅读的书又有几本？
想想整个时代，在中国是这样，西方也是这
样。中国一年要出一两万部甚至更多的长
篇小说，一个十年里面能够留下10部长篇小
说就是一个伟大的成就了。大家提当代文
学总觉得不景气，这是很正常的现象，所以
不用担心，过些年自然会发现有很多很好的
短篇小说，只不过混在一些很一般的短篇小
说里面我们没有发现它们。

5、RobertO.Butler：好作家记忆力都很差
我教创意写作已经31年了，但是文学艺

术不是来自理智，所以说理论实际上是为了
让人获得直觉。格林说过这么一句话，“好
的作家记忆力都很差”，所以无论你读理论
还是读福克纳的时候，归根到底我们所写的
东西都是来自口语的传统。对我来讲，短篇
小说是关于声音的，我所有的短篇小说都是
第一人称，长篇小说是第三人称，目的是为
了忘记生活的经历。那些影响我们的理论
都会被忘记，但是我们有了直觉，这些直觉
都来自我们的梦和潜意识。

6、MarkA.Jarman：让我们忘掉理论吧
我有一些朋友特别喜欢理论，这些理论

改变了他们的生活。但是也有一些加拿大
作家读了理论之后变得更加木讷。我受了
教育，自己有写作的经历，对学术还是很怀
疑的。有一个作家是一个存在主义者，我读
了他的小说之后，非常感兴趣，然后又上了
一门课，就是存在主义哲学，这是我最不喜
欢的一门课。所以我喜欢他的小说，但是真
不喜欢他的哲学。这只是我而已，我们有很
多人，都从理论上获益匪浅。理论也在变
化，人们现在不再讲新批评主义了，尽管我
觉得非常有价值。我一直竭力避免理论，我
觉得一个作家是经验、阅读、学习、借鉴其他
作家，我们忘掉理论吧。 （人民网）

余华毕飞宇苏童方方等六位作家谈小说写作

毕飞宇 方方 苏童 余华

我到罗马旅游，找到两条专卖古董的大街，一家
一家进去看。

有一家进去后，我就埋头看小雕塑、小文物，然
后向一位老先生问价钱。问了几件，老先生都说不
卖，我说：“为什么不卖呢？”他就说实话了：“这是我
的店，你进来了，不跟我打招呼，就在那里看，然后问
我卖不卖，我不卖。”

在罗马，在文艺复兴的故国，不经意之间，小时
候“文革知青”那种没教养，那种粗鄙的人格，就露出
来，这位老人把我点醒了。

有一次在大学厕所里正撒尿，一个仪表堂堂的
青年，二十四五岁的样子，是个研究生，非常帅的小
伙，立刻跑过来站在我后面大声说：“你是不是陈老
师？我是从江西来的，你在江西插过队，我要跟你照
个相。”我非常尴尬，因为我正在撒尿。

出了厕所，他早已准备好了照相机，把我像人质
一样一把夹住，不由分说就拍照。这种情况我不止
一次遇到——虽然并不是每次都在撒尿——但一上
来就拍照，拍完就走，然后跟人说，你看！我跟陈老
师合影。

我们小时候，所有大人都不许我们这样对待人，
可是如今变成大学里司空见惯的事情。不是对我一
个人，所有他们认为有价值的或必须认识一下的，都
这样，行话叫做“混个脸熟”——这就是没教养。

所谓教养就是细节：
1.别人给你倒水时，不要干看着，要用手扶扶，

以示礼貌。
2.别人对你说话，你起码要能接话，不能人家

说了上句，你没了下句，或者一味地说着啊啊啊、
是是是。

3.有人盯着你看的时候不要直视对方，假装没
注意到。

4.女人一辈子不能手心朝上向男人要钱花。
5.吃完饭退席时说：“我吃完了，你们慢用。”
6.给人递水递饭一定是双手。
7.坐椅子不要翘起来。
8.吃饭要端碗，不要在盘子里挑拣，不要拿筷子

敲碗。
9.最后一个进门要记得随手关门。
10.送人走要说：“慢走。”
11.洗了手不要随意甩手，水会甩到人家身上，

很不礼貌。
12.递刀具给别人要记得递刀柄那一端。
13.不揭别人的短处。
14.听别人说话的时候，眼神不要游移，否则会

显得很没礼貌。
15.帮别人倒茶倒水之后，壶嘴不要对着别人。
16.站有站相，坐有坐相。
17.说到就一定要做到，做不到的就不要承诺。
18.屋里有人的时候，出门要轻关门。
19.这个世界不相信眼泪。
20.盛饭或端茶给别人时，如果中间隔了人，不

要从别人面前经过递，而要从别人后面绕过递。
21.学会温柔学会聆听。
22.去别人家里，不要坐在人家的床上。
23.吃饭的时候尽量不要发出声音。
24.捡东西或者穿鞋的时候要蹲下去，不要弯腰

撅屁股。
25.别人批评你的时候，即使他是错的、也不要

先辩驳，等大家都平静下来再解释。
26.做事情要适可而止，无论是狂吃喜欢的食物

还是闹脾气。
27.到朋友家吃完饭，要主动帮忙洗碗清理桌

子。
28.生活中会遇见各式各样的人。你不可能与

每个人都合拍，但是有一点是四海皆准的：你如何对
待别人，别人也会如何对待你。

29.任何时候对任何人不要轻易告诉对方你的
秘密。

30.学无止境，不仅要学书本知识，更要学会怎
么待人处事，社会远比你想像的要复杂。

31.最勇敢的事情是认清了生活的真相之后依
旧热爱生活。不要害怕欺骗，但要知道世界上存在
欺骗。

32.擦桌子的时候要往自己的方向抹。
33.打电话接电话第一句话一定要是：“喂，您

好！”挂电话的时候，对方如果是长辈，或者你的上司，
那么就等对方先挂了你再挂。如果你自己就是长辈
或上司，那就主动先挂电话，别让电话那边的人等。

34.不随地吐痰扔东西，如果没有垃圾箱，就拎
回家扔垃圾筒里。

35.走路手不要插在口袋里。
36.不管什么条件下，仔细刷牙，特别是晚上。
37.早上一定要吃早餐，没有早餐也一定要喝杯

水。
38.停车要入位，给别人开车门留好空间，车头

向前，方便离开。
39.如果是弹簧门，不管是拉还是推，请先出后

进。如果身后有人应主动把门扶好，防止门弹回拍
到别人。别人为自己开门一定要说谢谢。

40.有礼貌应该是对所有人，无论是上司、长辈、
餐馆服务员或是路边捡垃圾的老者。 （人民网）

陈丹青：我眼中有教养的40个细节

1.文学它确实是需要天赋
的，天赋很重要，可以说是一个
决定性的条件，但是天赋是不
能教的。另外一部分则由你的
生活经验来决定。应该说，文
学还是有一部分可以教的东
西 ，这 部 分 就 是 技 术 性 的 东
西。比方说，小说的虚构能力，
框架和结构，包括语言，那么我
至少可以让学生知道，什么语

言是好的语言，什么语言是垃
圾语言。这种东西我觉得还是
可以培养的。

2.作家，起码要有一个虚构
的能力，比如，你告诉我你有很
多的生活经验，你有很多的不高
兴，或者愉快的事情。可问题
是，你要把这些从你自身经验里
生发出来的感情，通过一定的技
巧，虚构成一个故事，那就是一

种能力。我们现在经
常出现一些作家，很快
把自己的生活经验消
耗完了，非常浪费地就
把自己的感情用完了，
写了一篇两篇作品很
好，以后再也难以为继
了，之后就什么东西都
没有了。

3.欧·亨利式的短
篇小说已经是很古典
的，但不得不承认，这些
短篇编得真好，这种写
作技巧脱胎于古代的寓
言。古代寓言，哪怕非
常微小，几百个字都要
完整讲一个故事。小说
本质上就是讲故事。

4.最初写作的时候
都是因为心里面有很多
很多的感情需要抒发，

有很多很多的故事要说，而且都
是跟自己的经历有关系的。但
是当你要成为一个职业作家的
时候，显然是不够的，这个时候
你的重点会从一开始的宣泄、表
达，变成了想要创造一个故事，
而不仅仅是写自己的经历。

5.我现在想告诉这些年轻
人，假如你不能在文学里面得到
乐趣，你就不要写，因为除了得
到乐趣得不到别的回报。

6.在我最初的写作里面，
经验是占了很大的一部分。我
觉得一个人在年轻的时候是很
贪婪的，似乎是张开了所有的
感官，每一个毛孔都在不断地
吸收经验，像海绵吸水一样，把
自己注得非常饱满。这个时候
写作就是把吸入的东西慢慢地
释放出来，让它流淌出来。我
最初的写作说宣泄也罢、描写
也罢，其实就是在释放自己的
经验。

7.人们经常用“瓶颈”来描写
停滞不前的状态。其实，写作者
真正的瓶颈只有我们自己才知
道。这种瓶颈不是说你写得不
好，而是在于你会忽然对写作这
个事情感到厌倦，觉得我写也不
是，不写也不是。这才是真正的
瓶颈。在这种时候，你不能够放

下笔，也许一旦放下笔，再也不
写了，你会过着一种再也得不到
满足的生活。但是，你也不能硬
写，因为硬写的话会把你写伤
掉，从此你会非常非常厌倦写作
这件事情。我觉得每个写作者
都会经历这种阶段，这个时候谁
也帮不到你，只有靠你自己慢慢
挣扎出来。

8.这些年来，有一个最重要
的、越来越明显的变化，就是我
对小说的认识越来越朴素。我
觉得小说就是要讲一个故事，要
讲一个好听的故事，不要去为难
读者。我曾经写过很多实验性
小说，都是很晦涩很暧昧，时空
交错，目的不明确，人物面目模
糊的故事，因为我很想挣脱故
事，摆脱小说的陈规。可是到现
在为止，我越来越觉得对我来
说，小说的理想很简单，就是讲
故事。

9.你会发现历史本身都为你
准备好了所有的条件，余下来的
就是设想具体的人和事，这时候
就要启用你的经验，启用你对你
周围生活事物的观察和认识，你
会发现人和人，无论跨越多么不
同的时代，多么漫长的时间，其
实并没有本质的区别。

（人民网）

王安忆：如何突破写作的瓶颈


